

Los radicales, reconciliados con la Iglesia, glorifican al Dr. Llansó después que en vida lo crucificaron

# JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 142

Mahón, 21 Abril 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## DESPUÉS DEL 14 DE ABRIL COMO ENTONCES

Con motivo del aniversario de la República, del triste, acaramelado y patriótico aniversario de la República, "La Voz de Menorca", "diario republicano desde su fundación", publicaba un editorial canto del cisne del "articulista máximo" del portavoz del lerrouxismo menorquín. Como si aquí no hubiera pasado nada, en el mencionado artículo—"14 de abril de 1934"—se enarbola cual bandera porvenirista el clásico "borrón y cuenta nueva" que hundió en el oprobio a la monarquía y que continúa enfangando al republicanismo claudicante. No es extraño que semejante actitud asquerosamente impunita sea compartida por quienes dejan en libertad a los Stawiskys de por acá, cuando no se arrastran para besar las espuelas de cualquier militar traidor al régimen. Pero es indignante que se quiera enrolar a todos los hombres de izquierda para respaldar esa oprobiosa campaña de rehabilitación de los grandes delincuentes, mientras las cárceles de España son insuficientes, para contener los veintitantos mil trabajadores privados de libertad como recompensa a los servicios que les prestaron a los señores republicanos para la instauración de la sedicente democracia. Ni los amigos del señor Lerroux podían esperar más, ni los hombres auténticamente de izquierda, como son los trabajadores, podían llegar a menos. Afortunadamente en España se aguza cada día más el sentido de responsabilidad y es difícil engañar a las masas como si se opera-se con súbditos del Sultán Azul.

Lo pasado, pasado. Pelillos a la mar. Borrón y cuenta nueva como si aquí no hubiese ocurrido nada desde que fueron disueltas las Constituyentes y desde que la Constitución sigue siendo un papel mojado en la República, como la de la monarquía fué un trasto inservible para el espadín jerezano. Como entonces, como en los siete años indignos, se arremete alegremente contra los pobres Ayuntamientos de los pueblos arrojando de ellos a los hombres de izquierda o simplemente de indudable republicanismo, para suplantarlos con los incondicionales de la Cruzada Eufórica, nueva Unión Patriótica corregida y aumentada. Como entonces se encarcela a cualquier trabajador por el sólo hecho de encontrarle una navaja para cortar pan, mientras, nuevo somatén, se les permite el uso de armas a la cerril burguesía española. Como entonces, de cinco pesetas a una cincuenta, descienden verticalmente los jornales en el campo. Como entonces a la justa reacción de los trabajadores contra los abusos patronales se califica de maniobra política que se soluciona muchas veces mediante el auxilio de los máuseres. Como entonces, con una alegría rayana en la irresponsabilidad, se destituye fulminantemente a los funcionarios que no prestan una servil adhesión a la situación gobernante, como acaba de hacer el economista Marraco con el señor Viguri director del Banco Exterior de España, mientras los tan combatidos Jurados Mixtos se convierten en pródiga ubre por donde se marcha a eufóricos chorros el presupuesto. Como entonces no sólo se le impone a los disidentes el sostenimiento de la clerigalla, sino que el "Estado laico" sigue siendo súbdito de Roma con la que tiene que pactar. Como entonces, mientras se encarcela a los maestros que reclaman sus emolumentos, se permite que las órdenes religiosas sigan sembrando la cizaña de la intolerancia en los espíritus infantiles. Como entonces se aumenta la plantilla de la guardia civil en mil números y se proyecta incrementar en cuatro mil la de guardias de seguridad. Y, como entonces, el régimen se tambalea mientras que los primates de la situación lloran como mujeres lo que no supieron defender como hombres.

Y en circunstancias tales que nos hacen pensar si España no tendrá remedio, si el decoro político no será una planta exótica, el diario lerrouxista refiriéndose a los haberes del clero sale diciendo que "no dejemos en poder de las derechas el botín que ahora nos arrebatan". Que le arrebatara a España el contubernio radical-clerical, estaría mejor dicho. ¿O es que el "articulista máximo" de "La Voz de Menorca" no conoce las intervenciones de ese otro republicano que fué ministro de Justicia, cuando ha dicho que todo lo que se está haciendo más la triste vergüenza de la amnistía figuraba en el programa electoral del partido radical?

"Si hemos cometido equivocaciones—seguimos comentando de "La Voz"—perdonémoslas mutuamente y olvidando el pasado y adiestrados por la experiencia laboremus para el triunfo de los ideales". Hace próximamente un siglo el gran farsante Fernando VII hacía las mismas promesas: "Marchemos todos juntos y yo el primero por la senda constitucional". Desde entonces, salvo leves paréntesis hasta hoy ¡con República lerrouxista! se ha seguido no marchando por la senda constitucional, sino por el camino de la abyección en donde se encumbran los contrabandistas y se prestigian los espadones desde Narváez hasta Sanjurjo. En tanto que el pueblo fué empapando su sangre la tierra de Cuba y Filipinas o las agrestes peñas del Norte del Africa, y llenando las ergástulas de la República por obra y gracia de un radical ministro de Gobernación. Ni es posible ni sería moral olvidar todo esto. Allí quienes, republicanos de izquierda o derecha, puedan hacerlo. Pero que a nadie se quejen después si el pueblo trabajador los hunde en el desprecio. Nosotros, día por día, solo alentamos de nuestro recuerdo, de nuestro firme propósito de no olvidar. Sería terriblemente desmoralizador que toda España, que la España sana, cayese en el escepticismo de creer que basta un puñado de millones o una estrella en la bocamanga para adquirir patente de corso o el impune cargo de verdugo furtivo.

## LAS DOS VERDADES

¿Por qué tienen más pureza en el corazón del hombre las verdades que le conmueven que las verdades que le convencen? Porque la sensibilidad es la parte mejor del entendimiento y la emotividad, como dice Comte, nos coloca en el verdadero punto de la verdad."

¿Qué verdad pueden ofrecernos Gil Robles, Albiñana, Primo de Rivera, Beunza y demás fauna política de este campo? Los leemos, vemos sus gestos, su ir y venir, sus gallardías sedientas, la estabilidad de todos sus graznidos desesperantes y si no hubiera un fondo dramático en toda esa gama de volatineras equilibradas reíríamos sarcásticamente. Todo eso no va más allá de los instintos. Es a la inacabable y automática vida animal donde llaman no al corazón. Todas esas posturas pertenecen al mundo de los intereses.

No situeis ninguna de esas formas mas allá de la voracidad del vientre. He ahí la verdad, dicen ellos. El vientre es sagrado. Necesitamos comer mucho, mucho, igual que los buitres, más acaso y así al correr de esos siglos en el muro vertiginoso de los siglos en marcha, se ven marcadas las garras de sus antecesores. Nada nuevo hay en ellos como no sea esa tenacidad de larvas en reproducirse. ¿Dictaduras? Ellos las han agotado todas. Ninguna forma de opresión puede existir ni pudiera ensayarse en la que ellos no hayan sido los componentes.

Ellos han hecho un culto de la espada y el único objeto de mesuración sobre la tierra. Ellos manchados con todas las miserias y tocados de todas las lacras se esfuerzan ahora en que sigamos uncidos a su ca-

rrero. He ahí la realidad social en este momento. Ocupados otra vez en el primer plano de ese dédalo apasionado y convulso que es la política, tratan de que siga imperando su verdad, esa verdad que podrá convencer a sus rebaños de paniaguados, a toda una manada de gentes en la más espantosa indigencia mental; gentes que como las lechuzas no conocen otra verdad que aquella que beben en las alcuzas de las sacristías... Pero hay otra verdad, alta, radiosa. Verdad serena como el mármol, la de los desheredados de la tierra, la de los explotados de todos los tiempos. La verdad que conmueve. La que es hoy una bandera de combate. La verdad que despuntó ya en Oriente. Verdad acre, ruda. La verdad de Galán y Vallich. También tiene como aquella del Galileo su gloria, porque también como aquella tiene un calvario a recorrer. Es la verdad sensible.

¿Qué nos importan los intereses creados? ¿Qué puede interesarnos una sociedad mentirosa en la cual nunca reina la justicia en los consejos de un hombre?

¿Qué traza de sociedad es esa que al sentarse en la mesa admite como legal el artazgo de su "élite" económica un hartazgo sibarítico mientras otra parte de esa sociedad se alimenta de yerba? Nada nos une a esa sociedad. Nuestro divorcio mental con ella es absoluto. Es en holocausto a la justicia y a la libertad que nos prometemos combatirla siguiendo los dictados no de la verdad que convence, sino de la verdad que conmueve, deidad que ha de salvarnos aunque sea a precio de morir.

ESPARTACO.

## DEL CAMPO

¡Campesino! Te dedico este modesto trabajo de mi pobre pluma, a tí que eres de todos los seres el más esclavizado de este régimen agonizante que llamamos capitalismo, el cual clava sus garras en tu parte más sensible.

Los campesinos somos de todas las clases la que padecemos más, la que sufre más los efectos del caciquismo. Este nos atropella continuamente en nuestro derecho y en nuestra existencia. Somos víctimas que nadie atiende, a pesar de ser nuestra vida tan terrible de la que nos quejamos y lamentamos continuamente. Pero nuestras protestas no encuentran el menor eco de alivio en nuestros explotadores como si ellas no tuviesen ningún valor, antes bien, parece que hay interés en no hacer el menor caso de nuestras justas aspiraciones, que son rechazadas con desdén, pareciendo que no deben ser tenidas en cuenta porque están fuera de lo normal, porque obedecen a móviles absurdos.

Nosotros los campesinos vivimos moralmente y socialmente en un desorden completo, no pareciéndonos en esto a los otros trabajadores. ¿Por qué no sabemos unirnos igual que ellos para conseguir innumerables ventajas? Todos, en más o menos, han salido beneficiados por consecuencia de su unión, tanto los de un oficio como del otro. ¿Acaso no somos nosotros trabajadores como los demás, explotados más que ninguno, que no nos es necesaria la organización?

Porque nosotros, aún los que tenemos que pagar jornales a otros trabajadores que nos ayudan en nuestras faenas, no somos patronos, ya que el producto de aquellos jornales no es nuestro más que en una escasa parte. El que tiene el verdadero beneficio es el propietario de la tierra al que estamos del todo sujetos, y a éste debemos los trabajadores del campo dirigir nuestras justas peticiones para remediar en lo posible nuestra crítica situación eco-

nómica. Al que es dueño de los productos de la tierra sin que realice el menor esfuerzo para obtenerlos, es a quien debemos acudir en nuestras demandas; al que nos hace trabajar hora tras hora sin que por nuestra parte hagamos el menor esfuerzo para cambiar tan desastrosa situación, haciéndonos esclavos por nuestra propia culpa; sufriendo las inclemencias del sol y del frío para recoger unos frutos los cuales, regados por nuestro sudor, van a parar a manos de los propietarios, quedándonos a nosotros una pequeña parte para mal vivir.

Debemos unirnos; pero nuestra unión no debe encaminarse a aumentar el precio de los productos de la tierra que tan insignificantes ventajas nos proporcionan. Eso no. Elevar su precio es no dar solución al problema, porque ello quiere decir elevar los jornales al obrero del campo sin beneficio para él y para nosotros. Nada se resuelve, ya que cuanto más caras están las subsistencias más caros han de ser los jornales, y como nosotros somos los que los hemos de pagar, resulta que, después de haber dado el cincuenta por ciento al propietario, el diez por ciento al vendedor, lo que a primera vista parecía un beneficio es un mal para nosotros. No estamos en el caso de protestar de los jornales que se dan en el campo, que en nosotros sería un contrasentido, porque no tienen nada de excesivos; al contrario, pues falta mucho para que estén al nivel elevado que corresponde. Por esto, repito, que por aquí no está el camino de nuestra salvación.

Debemos unirnos para realizar obra provechosa, y ésta no puede ser otra que la que se encamina a un punto de verdadera importancia, cual es la revisión de los contratos. Vuestra actitud ha de ser esta. ¡Revisión! Revisión de todos los contratos que hoy existen para modificarlos y adaptarlos convenientemente con las actuales circunstancias, para que los campesinos encuentren en ellos atendidas sus aspiraciones de justicia. Así se elevará mucho nivel de vida, y así después de trabajar, encontraremos recompensado nuestro gran esfuerzo y atenderemos a nuestras necesidades, pudiendo disfrutar de una vida más humana.

¿Por qué un campesino que explota una finca tiene que pagar en su totalidad los gastos de herramientas alimento del ganado de labor, entregando el cincuenta por ciento al propietario? Con la revisión de los contratos podrían arreglarse muchas cosas favorables para los campesinos que están en el pensamiento de éste, encontrando en la reforma bienes muy apreciables.

Pero la primera es la revisión, pues sin la revisión nada se conseguirá. Este es el primer deber que tenemos que cumplir sin desfallecimientos, resonando en nuestros corazones el eco de las palabras que en tiempos pasados, en un canto al Progreso pronunció una heroína de la libertad.

Poco queó en la jornada de sufrir y de esperar; no os dejéis amedrentar por la enemiga avanzada Formemos fila apretada que ninguno retroceda que el enemigo no pueda en nuestro campo de acción ni rendir un corazón ni ver una fé que rueda

P. M. J.  
(Campesino)

# Un problema que puede llegar a ser serio

Hace por lo menos un par de años, con ocasión de un acto público organizado por la Federación Obrera de Menorca para tratar de la crisis de trabajo latente en aquellos momentos en nuestra ciudad; tuvimos que llamar la atención sobre el hecho "que, desgraciadamente, va agudizándose más cada día", de que siendo la causa fundamental de la crisis nuestra pobre industria, los obreros que sufrían las consecuencias de dicha crisis eran los obreros industriales.

Ha venido a solucionar en parte importante esta crisis las obras que se efectúan por cuenta del Estado o de empresas particulares que trabajan por cuenta del mismo, que en ciertos momentos absorben la casi totalidad de trabajadores industriales en paro forzoso.

Pero esto padece de un inconveniente, y es que debido a la diferencia de salarios y demás condiciones de trabajo, entre los obreros industriales y los obreros campesinos, ello trae por consecuencia el desplazamiento hacia las obras del Estado de los trabajadores del campo, que dejan en su mayoría abandonado.

¿Las autoridades se han dado cuenta de este problema? Los que empiezan a darse cuenta son los que sufren las consecuencias cuando notan que son despedidos obreros de la localidad en que están enclavadas las obras, y quedan colocados en ellas obreros campesinos de pueblos de la Isla eminentemente agrícolas. ¿Es que no hay trabajos a realizar en el campo? Si habláis del particular con personas entendidas en la materia, os dirán que en el campo hay mucho que hacer en provecho de la agricultura; si habláis con el propietario, o con el aparceró, os dirán, que debido a lo excesivo de los salarios, no se puede dar trabajo en el campo; si habláis con el obrero campesino, dirá que el campo está muy bien para ir a pasear, pero que con jornales de cuatro pesetas, o cuanto más cinco, no se pueden atender las más perentorias necesidades; y que, temporalmente (ojalá dure mucho), se van a trabajar en las obras del Estado porque en ellas no se trabaja más que ocho horas, cobrándose jornales aproximadamente de siete pesetas.

Alguien dirá: ¿es que los obreros campesinos han de morir de hambre en los pueblos? De ninguna manera. Pero los obreros allí donde se encuentren deben actuar para mejorar sus condiciones de vida en todos los aspectos, haciendo que las autoridades arbitren medios para que se den comienzo a trabajos, y que el trabajo cuando lo haya, se realice en las mejores condiciones en beneficio del obrero.

Va a llegar un momento en que termine esta relativa buena andanza de las obras del Estado; y cuando este momento llegue, nos encontraremos con dos problemas; los trabajadores de la ciudad, que no serán aptos para trabajar en ninguna clase de industrias, y los campesinos, que encariñados con una retribución mayor (no la justa) en sus salarios, no se avendrán a volver al campo, donde se encontrarán aún con los jornales de cuatro pesetas y las jornadas interminables, y lo que es peor, el sometimiento al cacique que, a cambio de poco trabajo y mal re-

tribuido, le anulará sus derechos de ciudadano.

Hay que procurar que los campesinos no trabajen en condiciones inferiores a los obreros de la ciudad; las autoridades locales tienen la obligación de preocuparse de este problema. De los ochocientos (más o menos) obreros que trabajan en las obras del Estado, más de trescientos son obreros campesinos y de éstos un número considerable de los pueblos. Esto nos da una idea de la importancia de este problema, y de que los terratenientes no dan trabajo a los campesinos en condiciones aceptables.

Menorca, debido a lo que está subdividida la propiedad de la tierra, es cosa fácil, con un poco de buena voluntad, colocar un número considerable de obreros campesinos.

Pero para esto es necesario actuar y hacer que actúen los que tienen obligación de preocuparse de estos problemas.

Al culto escritor D. Pedro Ballesster, brindamos estas consideraciones para que con su reconocida competencia pueda hacer luz sobre esta materia. Por nuestra parte estamos dispuestos a insistir sobre este asunto

ANTONIO GOMILA

## Para el señor Alcalde

No es mi intención armar querellas entre los aficionados al Deporte de palomas, pero sí porque me siento ofendido, quiero sean tenidas en cuenta las disposiciones del Ministerio de la Guerra del año 1932 sobre este particular.

¿Podría decirnos el Sr. Alcalde el porqué se ha propuesto esta campaña tenaz en contra de los que somos aficionados al noble deporte de soltar palomas buchonas?

Esperamos una contestación clara, porque el Sr. Alcalde jamás se ha metido con aquellas personas que sueltan palomas de otras razas, y muy especialmente, mensajeras, aunque éstas tienen también sus reglamentos y sus leyes decretadas en 21 de Julio del año 1932.

Quiero tomarme también la libertad de brindar al Sr. Alcalde el Artículo 7.º de la "Colección Legislativa" N.º 398, para que pueda cerciorarse que las palomas buchonas pueden estar sueltas en cualquier época del año siempre que sus dueños se sujeten a lo que determina dicho artículo. Por tanto en nombre de un buen número de aficionados a este deporte, y en el mío propio, pido por parte del Ayuntamiento, una rectificación del pregón lanzado a la vía pública el día 11 del corriente.

El Ayuntamiento es el representante del Pueblo, por tanto no debe hacer excepciones entre el vecindario, que puedan influir a sembrar insidias entre los aficionados a un deporte.

ANATOLIO

De la Juventud Socialista de Mahón

# QUISICOSAS LOCALES

En una intencionada crónica parlamentaria publicada hace años por Indalecio Prieto, explicaba éste a sus lectores el sentido de la conocida frase "Esto va a cabar como el Rosario de la Aurora": Según el jocundo e inteligentísimo líder socialista, nació el mencionado dicho en Valencia, donde el Rosario de la aurora constituía una procesión tradicional. Los republicanos de allí anticlericales furibundos, se dedicaron a estorbar la procesión y como los clericales valencianos que proceden del carlismo tampoco son mancebos, armábase a la sazón en la Ciudad que el Turia baña, magníficas ensaladas de estacazos y tiros y así solía concluir el Rosario de la aurora.

Si en Mahón se hubiesen producido tan soberbias trapatuestas, su iniciativa habría partido sin duda de los republicanos, cuya voz es "La Voz de Menorca" (perdónese el inocente juego de palabras) y que hoy actúan a remolque del partido radical. La principal vanagloria política de tales republicanos era la asistencia en Semana Santa a los banquetes de promiscuación, en los que se artaban de cordero asado, ya que de cura asado no era posible por motivos legales y aplaudían a rabiar los truculentos anticlericales discursos con que remataban el ágape los dirigentes de la fiesta y, entre ellos, quienes hoy ocupan cargos tan ostensibles como la Alcaldía de Mahón y el Gobierno Civil de Baleares.

Pasaron los años, advino la República y ¡oh mudanza de los tiempos y de los hombres! los dos Diputados que el republicanismo histórico balear representaron en las pasadas Cortes Constituyentes, los Sres. Canet y Juliá, previsores y cautelosos, abstuvieron de sancionar con su voto la ley llamada de Confesiones y Congregaciones religiosas, pensando sin duda que a cambio de tal abstención les darían las derechos los votos en las elecciones futuras.

Al registrar este hecho no expresamos el menor asombro. De los radicales nada nos asombra. Queremos tan solo explicar a los lectores de "República" las derivaciones que tal conducta en lo que al Sr. Canet afecta, ha tenido en la política republicana menorquina.

El Sr. Canet cuidó, por un lado, de que no se divulgase en Menorca su ausencia de la votación mencionada; mas, por otro lado cuidó también de que su acto político lo conocieran las derechas. Y aún hizo más; le sirvió más tarde de argumento su amor a la religión para decidir a su favor a los cavernícolas menorquines que se mostraban rehacios a votar el 3 de Diciembre pasado. Resultó de ello que al percatarse de la faena del Sr. Canet los republicanos de esta Isla, experimentaron una indignación tan honda como justificada. Y para desvanecerla hubieron de movilizarse dos caracterizados radicales los ex-tragacuras y ex-anarquistas (y también ex-republicanos ¡qué diablos!) señores Marí y Febrer, acudiendo al anticlerical pueblo de Villa Carlos para quitar hierro ante aquellos ciudadanos a lo hecho por Canet y hacer constar que, en compensación muchos dirigentes del partido viven fuera del dogma católico. ¡Como si en la vida del Estado significara algo que Manent y Pons Sitges vayan o

no vayan a misa! ¡Como si no fuera en el Parlamento donde se imprime el rumbo a los destinos nacionales!

Cuando ya se creía el conflicto resuelto y enterrado el asunto, al Concejal de Acción Republicana Sr. Gomila Manent, persona prestigiosa por todos conceptos y única oposición que tiene aquí el actual Ayuntamiento lerrouxista, se le ocurre decir en sesión pública que no le ofrece suficientes garantías el Sr. Canet para las gestiones que ha de realizar en Madrid con motivo de un litigio entre dicho Ayuntamiento y el Obispo de Menorca, toda vez que dicho Diputado no votó la ley de Congregaciones. A ello contestó convulso el Alcalde: "A su señoría

no le consta si votó o nó". Y replicó el Sr. Gomila: "Si me consta, porque he leído el Diario de Sesiones y no figura el nombre del Sr. Canet entre los votantes."

Y he aquí de relieve una vez más la farsa radical. He aquí de nuevo en evidencia a los que manejan su tinglado. He aquí cada uno con su faz natural, despojada de la carátula a los Sres. Manent, Canet, Pons Sitges. He aquí otra gráfica muestra de su política de mentiras, disimulos y contubernios. Pero, el *anima damata* de todo esto, el principal responsable, el torpe inspirador se llama Manent. ¡Hece homo!

PETE

(De "República", de Palma de Mallorca).

## PARA LOS RADICALES

Mi dedicatoria no va a estos radicales favorecidos por el enchufe ni tampo va para los que han sido dirigentes de un partido que, falseando su significado, no ha sido capaz de dar una ruta clara y pura a seguir; mi dedicatoria va para esta masa enorme de ciudadanos que votan con una papeleta en la mano sin tener una idea de lo que votan, en la cabeza ni en el corazón. Mi dedicatoria va dirigida a esa masa de obreros que por cariño a su Casa del Pueblo o al "Casino 17 de Enero" votan lo que los dirigentes les dicen. Y mi dedicatoria hace que con toda mi alma les pregunte: ¿Qué habeis conseguido votando al partido radical? ¿Qué mejoras habeis logrado? ¿Qué es lo que habeis conseguido?

Y esa masa de obreros y de ciudadanos que aún sienten en su interior las palabras de fuego que pronunciaban en sus discursos y sus artículos plumas elocuentes como la de Manent, pluma enmudecida hoy por los vaivenes políticos, tienen que responderme de una manera categórica, tal vez con las lágrimas en los ojos y con trémula voz, tal vez con rabia de verse escarnejados en sus más puras ilusiones de Patria y de República, me contestarán sin titubeo alguno: HEMOS SIDO BURLADOS.

Sí, compañeros míos; habeis sido burlados y lo que es más triste aún; lo que da más coraje es que no será la última vez que sereis burlados de esta manera. Volverán las elecciones; volverán estos falsos profetas a predicaros lo que no creen, y otra vez como borregos votaréis el papel que os entreguen esas manos que saben firmar la pena de muerte a la República española, y otra vez dareis la victoria a esta política sin color ni sabor que os aprisiona en la actualidad haciéndonos retroceder a los tiempos nefastos de la monarquía.

Y ante este hecho; ante esta situación caótica, de falsedad y de hipocresía, quiero preguntaros compañeros míos de trabajo y de fatigas ¿Sereis tan cobardes que de una vez

para siempre no os podreis quitar la venda que ciega vuestros ojos? ¿Consentireis semejante escarnio?

Las Constituyentes fueron disueltas porque se favorecía con leyes a los oberos; fueron disueltas porque los curas no cobraban; fueron disueltas para frenar los pasos de adelante que hacían. ¿Y qué se ha conseguido con ello? No quiero hacer alabanzas de unas o de otras Cortes. Id a la fuente de la labor que los gobiernos ejecutan; yo no quiero decirlo me basta con que vayais a la Gaceta allí encontrareis lo que han hecho unos y lo que han hecho los otros. No es con mitines o con propagandas; no es con escritos o con promesas que se hace partido; es con obras ejecutadas y plan para otras. Miradlo de cualquier punto que querais; analizadlo bajo cualquier tendencia; si sois obreros dignos y conscientes vereis lo que se hizo entonces y lo que se hace ahora.

Muchos podrán salir y han salido contra lo que se hizo, pero después cuando han tenido la sartén por el mango. ¿Qué han hecho? ¿Qué os han dado? ¿Dónde está la tranquilidad española? ¿Dónde está el adelanto? ¿Se ha adelantado en la situación económica? Que respondan; vuestros dirigentes radicales, estos que van al enchufe y que lo digan. Nada les temo pues podrán decir muchas cosas; podrán explicar otras más, pero de todas ellas sólo habrá una que saltará sobre todas las otras, y esta será: Que OS HAN BURLADO. Les faltará corazón para decirlo, pero en lo más profundo de su ser existirá una voz poderosa que les hará exclamar: ¡ES VERDAD! Y esa verdad tiene que ser la piedra sepulcral que tape en Menorca a un partido que es el que con mano firme y serena no sólo prepara la pena de muerte para los obreros sino que mata a la República.

UNO DE TANTOS

Ciudadela, Abril de 1934.

# COMENTARIOS

## Frialdad

Fiestas de la República en el tercer aniversario de su proclamación. Días espléndidos en Mahón los de estas fiestas que recuerdan el 14 de Abril de 1931 por la brillantez del sol y la agradable temperatura. Gentío, enorme gentío endomingado en la mañana del sábado, fecha del aniversario de aquel hecho memorable, que transcurre plácidamente por nuestras calles céntricas en espera del desfile militar, el número más importante en esa clase de fiestas y el que más agrada al público. Banderas en los centros oficiales, en la Casa del Pueblo Radical y en varios casinos. Apenas si existen colgaduras en las casas particulares. Se ve por esto que nuestra burguesía es enemiga de las percalinas y de las ostentaciones innecesarias, prefiriendo demostrar su fé y entusiasmo por la República en actos menos vistosos. El pregonero de la ciudad con su clara voz y a toque de tambor, recuerda al pueblo olvidadizo algún número del programa, por orden del señor Alcalde, atento y cuidadoso siempre en sus deberes de padre.

En la plaza de la República se ha levantado una tribuna para presentar el desfile militar y en ella se hallan, a la hora de dar comienzo éste, las autoridades y los invitados. Nota pintoresca: entre ellos figuran tres ensotanados, los párracos de Santa María, San Francisco y del Carmen. Buena señal. ¡Albricias! El régimen que se dió España el 14 de Abril de 1931 está fuertemente consolidado. Gran alegría para aquellos que deseaban una cierta identidad de miras entre la República y la Iglesia.

El desfile militar inacabable—¡cuánta tropa!—resulta un tanto fatigoso. Se dan algunos vivas que son contestados por los que están en la obligación de hacerlo, haciendo poco caso de esas voces protocolarias la multitud que permanece silenciosa e indiferente a tales escasas muestras de entusiasmo condicionado.

Total, como resumen de dichas fiestas: La misma frialdad que en los dos años anteriores en el aniversario del 14 de Abril de 1931; la misma falta de emoción que la venida del Presidente de la República. Mucha gente por las calles, y nada más.

¿Qué le pasa a este pueblo de abolengo republicano? ¿Por qué no vibra su alma de entusiasmo en tales actos, más ahora que gobierna D. Alejandro, el ídolo de los radicales y el salvador de España?

## Efectos de un triunfo

“El Bien Público”, ahora que gobiernan los radicales, se permite unas libertades en la forma de decir las cosas que indignan a “La Voz de Menorca” y que no las tolera en modo alguno. Por eso replica airadamente el diario lerrouxista cuando “El Bien Público” se sale de sus casillas en asuntos relacionados con la política local. En tales ocasiones los disparos son certeros por cuanto dejan al más antiguo de nuestros periódicos sin ganas de replicar.

La actitud insolente del antiguo órgano de los conservadores merece el trato que se le está dando, pero así y todo conviene que no se enfurezca tanto “La Voz de Menorca”, pensando que ello obedece a razones de rejuvenecimiento del viejo diario desde que triunfaron las derechas. Por esto se permite ahora echar unas cuantas canas al aire después de largo tiempo que estuvo *secuestrado*.

No es igual para “El Bien Público” que gobierne Lerroux o Azaña, como tampoco lo es seguramente para el diario de la calle de Fermín Galán.

## Hay que ser compasivos

Lo mismo “La Voz de Menorca” que “El Bien Público” desfiguran todos los días la verdad en sus telegramas que reciben de las agencias. Les agrada a uno y otro diario hacer pequeña política valiéndose de las conferencias de sus corresponsales, para llevar el agua a su molino hasta en los asuntos propiamente informativos en que la opinión personal de sus redactores no debe contar para nada. Eso se hace en perjuicio del lector que muchas veces no sabe a qué carta quedarse, cuando no se les engaña desfigurando completamente los hechos que relatan. También producen con exceso los adjetivos encomiásticos o mortificantes, según el personaje que nombran. Y ello por culpa de los ampliadores de los telegramas más que de las agencias informativas.

¿Por qué hacen eso los dos diarios locales?

Comprendemos la necesidad que tienen de hacer política en provecho de sus respectivos partidos, pero nos parece que están abusando de la credulidad de sus lectores.

Del grave defecto que señalamos estuvo libre “El Bien Público” durante bastante tiempo y también “La Voz de Menorca” cuando estuvo enfermo su redactor, señor Pou, pero ahora tanto uno como otro diario, han rescindido en el mal de modo alarmante.

No abusen tanto, *queridos* colegas, de la paciencia del pobre lector. Un poco de compasión es siempre conveniente.

## Efemérides

No sabemos si hoy hace veinticinco años o solo una semana (lo que podemos asegurar es que el hecho ocurrió) que hubo otro “match” de boxeo en una de nuestras calles entre un significado lerrouxista y uno de la caverna, pero aquella vez no fueron cuestiones relacionadas con la política el origen del pugilato.

Como era natural, los diarios locales no dijeron media palabra de lo ocurrido, seguramente porque no dieron a la cosa la menor importancia, como no se la damos tampoco nosotros hoy al recordarla. Si nos referimos de paso a dicho incidente es solo para hacer notar que la “gente bien” suele dirimir a veces sus cuestiones personales a puñetazo limpio, igual

que los demás infelices mortales que no pertenecen a tan distinguida y culta clase.

## ¡Ay, qué miedo!

Las huestes de Gil Robles se manifestarán mañana en El Escorial en acto demostrativo de fuerza numérica, capaz por sí solo de amedrantar a sus enemigos los socialistas que no les llega la camisa al cuerpo desde que anunciaron los de Acción Popular la manifestación de referencia.

Son unos leones esos fascistas disfrazados de populistas y agrarios cuando están amparados por Salazar Alonso y la Guardia Civil.

## Federación Obrera de Menorca. - Comité

### Primero de Mayo de 1934

Gran velada en el Teatro Principal, a cargo del cuadro artístico del Orfeón Mahonés, bajo el siguiente

#### PROGRAMA

- 1.º Himno “La Internacional”.
- 2.º La comedia dramática “Tierra de Lobos” original de nuestro camarada Deseado Mercadal.
- 3.º Duo de la zarzuela “Luisa Fernanda”, por el tenor Sr. Barber y la tiple Srta. Tudurí.
- 4.º Romanza de barítono de la zarzuela “El cantar del arriero” por el Sr. Riutort.

En los entreactos el Orfeón interpretará varios himnos.

NOTA: Los afiliados de la Federación tienen derecho preferente para localidades hasta el sábado 28, cuyo día se verificará el sorteo, despachándose después los puestos a quien los soliciten.

En nuestro local social todos los días pueden pasar a inscribirse los que deseen localidades, rogando a los socios que procuren hacerlo cuanto antes con el fin de facilitar el trabajo de la Comisión.

## DE SAN LUIS

### RECORDANDO

En la madrugada del martes, día 3 de los corrientes, hizo explosión un petardo, a la puerta del Centro Católico de este pueblo. A raíz del mismo el beatífico “El Bien Público”, de Mahón, se permitió aseverar que el pueblo menorquín va perdiendo su justísima fama de bueno y honrado.

También hablaba de hombres sin conciencia. En efecto, debido a acusaciones de algunos católicos fanáticos fueron encarcelados cuatro obreros, entre ellos el estimado camarada Valentín Orfila, por el mero hecho de ser hombres de izquierdas y decididos en todo momento a combatir el fanatismo religioso que impera en este pueblo.

¡Hombres sin conciencia! Sí, lo son los que así acusan, llevando en una mano el simbolo de la cruz y en la otra el puñal traicionero. Sí, lo son los que en Noviembre de 1904 arrancan las cruces del camino de Torret, tras una “santa” misión de frailes, y luego acusan a hombres de izquierda. Sí, lo son los que un año después apedrean a unos obreros por repartir hojas de propaganda societaria. Sí, lo son los que pasados algunos años colocan otro petardo en el huerto de la Escuela dominical, y como siempre acusan a honrados obreros de haberlo colocado. Sí, lo son los autores de la desaparición de unos cuadros de la Iglesia.

Por si no lo sabía “El Bien Público” hacemos esa memoria de sucesos provocados por hombres sin conciencia y patrocinados por algún “valiente soldado de Cristo”.

Pero el pueblo de San Luis no es ese, es el que manifiesta lleno de vergüenza al saber en la cárcel a cuatro hombres honrados y al verlos libre sabe recibirlos como a hermanos, en un acto que difícilmente se borrará de la memoria de cuantos tomaron parte en

él, amantes todos de la justicia y de la libertad.

El pueblo de San Luis es pueblo que ha sabido sufrir con resignación las andanzas de un “humilde pastor del rebaño” en favor de la carcomida monarquía, puestas una vez más de relieve en las postreras elecciones generales.

El pueblo de San Luis, que, por un momento, ha dejado de acordarse de aquel sol de justicia que alumbró el 14 de Abril al votar la candidatura del contubernio caverno-radical, es así:

Es trabajador, es consciente, y se sabe culpable de haberse dejado engañar, por eso empieza a comprender porqué los católicos votaron e hicieron votar la candidatura radical, único medio de hacer fracasar la República y entregarla a manos de las derechas; por eso comprenden lo de la arrancada de cruces de Torret; por eso comprenden la lapidación de modestos obreros; por eso comprenden la desaparición de cuadros de la iglesia y la colocación y explosión de petardos.

Y el pueblo de San Luis es además, beatífico “Bien Público”, bueno y honrado, liberal y justiciero y sus hombres todos de izquierda saben más lo que es tener conciencia que todos los ministriles de la Caverna.

M. G.  
Un hijo del pueblo

## PRIMERO DE MAYO

Con motivo de la Fiesta del Trabajo JUSTICIA SOCIAL se publicará el martes, día 1.º de mayo, en vez del próximo sábado día 28.

El número del 1.º de mayo constará de seis páginas vendiéndose a veinte céntimos.

## Aunque parezca mentira

Indudablemente, los componentes de ese anodino conglomerado que son las “Juventudes republicanas de Menorca” merecen el dictado de héroes. Para el domingo 22 preparan nada menos que un mitin anticlerical en San Luis. Con su ingenuidad están demostrando no tener madera de concejales. Y si no que se lo pregunten a “El Bien Público”.

¿Qué viene a ser eso del anticlericalismo cuando hasta la Macarena se ha marcado sus pasos de “sevillana” ante el señor Salazar Alonso? ¿Asunto de qué esas cenas de promiscuación?

Ya lo saben los republicanos históricos: si quieren triunfar en las futuras elecciones no les queda más remedio que hacerse vegetarianos. Y así queda un recurso, para la galería como diría don Alejandro; celebrar los “banquetes” de promiscuación y en ellos “chuletas de uer-ta”.

\* \* \*

En los pasillos del Congreso se rumoreaba la otra tarde que procedente de Ifni había llegado el Sultán Azul para saludar a don Alejandro. Consultado éste por los periodistas desmintió la noticia diciendo que el que llegó a saludarlo fué Martínez Barrio procedente de Tánger.

## CONCURSO

Por acuerdo de la Agrupación Socialista Obrera de esta ciudad se saca a concurso entre afiliados la plaza de recaudador. Las solicitudes deben dirigirse a nombre del Secretario, hasta el martes próximo a las seis y media de la tarde.

## Sociedad de Camareros y Similares

Esta Sociedad reunida en junta general el día 19 del corriente acordó por unanimidad, no acudir ningún afiliado al trabajo el día 1.º de mayo, como todos los años, por celebrar este día la Fiesta del Trabajo.

Quedan exceptuados los Camareros que prestan servicio en los Hoteles y Casas de Comidas los cuales asistirán una hora por la mañana y una hora por la noche.

Acordóse también que se hicieran públicos los precedentes acuerdos a fin de que las personas a quienes pueda interesar (especialmente Conserjes y Dueños de Cafés) se den por enterados con el presente anuncio.

LA JUNTA

## Juventud Socialista de Mahón

En la velada celebrada el día 13 del corriente organizada por esta Juventud Socialista pro fondo JUSTICIA SOCIAL se obtuvo el beneficio líquido de 80'00 pesetas.

Los compañeros José Camps y J. C. hicieron un donativo de 1'00 y 2'00 pesetas respectivamente, sumando un total líquido de 83'00 pesetas.

## Sociedad Filantrópica de obreros “La Unión”

Me complace en manifestarle que esta sociedad en junta general del día 10 del corriente, acordó por aclamación nombrar a D. Esteban Mus Carerras, Presidente de honor de la expresada Sociedad.

Lo que me complace en comunicarle por si tiene a bien insertarlo en el Periódico de su digna dirección.

Viva V. muchos años.—Mahón 16 de Abril de 1934.—El Vicesecretario, Diego Garay.

Imp. Balear.-Prieto y Caules, 9. Mahón

**POLLUELOS** recién nacidos los encontrarán en calle Carmen, núm. 71  
PRECIOS BARATÍSIMOS

El Sr. Lerroux se vió incapacitado para contestar a nuestro camarada Prieto y huyó de la Cámara como el más cobarde de los hombres.

# JUSTICIA SOCIAL

"La Voz de Menorca" en un artículo del viernes día 13 nos viene con lo de olvidar rencores... ¿Es que se acercan las elecciones municipales?

## Página de la Juventud Socialista Obrera de Mahón

### Se podrá vencer al Socialismo, pero no exterminarlo

Si se analiza un poco la historia se podrá ver que en todos los tiempos hemos tenido tiranos que han procurado exterminar a los hombres y a las multitudes rebeldes, y por más medidas sangrientas y terribles que han tomado para cortar toda protesta contra el hambre y el malestar, jamás podrán descartar la raza de los rebeldes.

Todos estos azotes de la humanidad podrán llegar a tener nuevamente sujetos y derrotados a los partidos obreros de un pueblo, de un continente, del mundo entero; pero esto no dirá nunca que los explotados, los que pasan hambre y miseria, dejen ya de protestar contra tanta desigualdad; y si nuevamente, y con más bríos que nunca luchan y lucharán por su mejora, por su emancipación.

Se persiguió al cristianismo; se le quiso exterminar y él ha llegado a dominar el mundo; se quiso destruir el liberalismo y estalló una revolución francesa que propagó los principios democráticos por todos los pueblos civilizados; se quiso imponer al mundo un imperialismo y estalló la más horrorosa de las guerras que registra la historia, en cuyos campos atrincherados se creó un pueblo exclusivamente trabajador y sin clases sociales, el pueblo ruso.

Al mismo tiempo que ha ocasionado la agonía del capitalismo, llegando su desesperación a tal punto, que como en los tiempos antiguos hace uso de sus dominios para apoderarse de los medios coercitivos y por la violencia, por el crimen, procura hundir toda organización proletaria, anular toda legislación que defienda a los obreros.

Y para todo ello se emplea la fuerza, los cañones, las ametralladoras, como si la injusticia, las miserias, se pudieran evitar con la muerte de los miserables y con los salvajes impulsos de los iracundos poderosos.

El zarpazo que el dictador austriaco ha dado a los socialistas vieneses, a los que ha querido exterminar para siempre, no ha resuelto nada en favor del capitalismo; mientras que los obreros se han batido de tal manera por la defensa de sus conquistas, han levantado el espíritu del proletariado mundial y se ha iniciado una lucha contra el capitalismo, sin contemplaciones ni des-

mayos; es decir violenta y dura.

Los auguradores que vaticinaban la desaparición del socialismo en Europa han quedado malparados.

Al Socialismo se le podrá derrotar, perseguir, vencer, pero no exterminar.

ISMAEL DE LA PEÑA

### Contrastes

El día 14 de abril, tuvo lugar como todos los años el desfile militar; es decir, como todos los años no, pues este año cuando la República está entregada a sus enemigos más feroces, el Ayuntamiento que de acuerdo con la autoridad militar ha formado el programa, levantó una tribuna en la Plaza de la República para presidir dicho desfile.

En dicha tribuna levantada como ya decimos, para las autoridades, vimos con gran asombro ¡cómo no! que al lado del Alcalde de esta ciudad, el gran laico "traga curas" tenía a dos de estos a su lado, y nosotros preguntamos ¿es que estos son también autoridades? Nadie lo puede creer, pero en estos tiempos de euforia cuando el Gobierno del señor Lerroux les ha dado 16 millones, todo es posible, incluso el gritar viva cristó rey.

Como Socialistas hemos visto con desagrado que un camarada nuestro estuviera en dicha tribuna, tal vez nos alegrará que concurría en carácter oficial, pero esto no puede evitar el que nosotros lo hayamos visto con desagrado.

En el acto que comentamos también hubo otro contraste, como ya decimos era un desfile militar, pero después de haber desfilado el Ejército, desfilaron los niños de las escuelas. ¡Qué enseñanza se da a esos inocentes niños!

Después de haber desfilado las fuerzas militares con sus fusiles y las bayonetas caladas, lo que se dice con plan de lucir los elementos que se emplean para matar al semejante; entonces desfilaron los niños de las escuelas y nosotros nos preguntamos ¿es esa la enseñanza que se les da? ¿Es la enseñanza de asesinar a sus hermanos?

¡Parece mentira que en la tribuna pudieran estar personas que se dicen liberales y esas otras que predicán el amor entre la Humanidad,

en nombre de un Dios en el que ellos mismos no creen, porque si ellos lo creyeran, hubieran abominado ese desfile grotesco, en el que mezclaron los elementos bélicos, con la infancia inocente.

Pero el sarcasmo más grande es el ver a un pueblo que presencia esos desfiles sin la menor protesta, por esto, porque no supo protestar este pueblo el día 14 de abril, es por lo que nosotros lo hacemos hoy, al mismo tiempo que decimos a los jóvenes obreros, que ya es hora de acabar con toda esta canalla que no piensa más que en cadenar y enseñar a la humanidad a matar.

¡¡Jóvenes obreros!! Abominad de esa gente sin amor a sus semejantes y engrosad las filas de las Juventudes Socialistas, dispuestos a destruir la corrompida fortaleza capitalista, para implantar un régimen más justo, más humano en donde no se enseñe a los niños el arte de matar.

LIBERTO

### Congreso ordinario de F. J. S.

El día 15 de los corrientes marchó nuestro estimado compañero Juan López Morillo, al Congreso Ordinario de las Federaciones de Juventudes Socialistas que tendrá lugar en Madrid los días 18, 19 y 20 del mes en curso.

Debido a la situación política actual y por la importancia de fuerzas proletarias que cuenta la mayoría de las Juventudes Socialistas, revestirá este Congreso un carácter y un compromiso ineludible, ya que se elegirán nuevas normas a seguir por la verdadera vanguardia de la revolución Social.

Nuestro camarada, elegido delegado en asamblea General extraordinaria, podrá en Madrid, enterarse de muchas cosas que nosotros, desde aquí, no podemos saberlo, ya que son muchas las ocasiones en que se nos priva del único medio de comunicación posible, nuestra prensa.

Lleve nuestro camarada un buen viaje y creemos y deseamos que haga buena labor en pro de la causa Socialista.

Jóvenes de ambos sexos; nuestra Juventud cuenta un año escaso de vida y ya hemos realizado uno de los esfuerzos titánicos de cuántos deseamos llevar a cabo, por lo tanto, si hay alguno que directa o indirectamente sienta la causa socialista no debe tardar en venir a engrosar nuestro seno y a ayudarnos en nuestra magna obra de redimir la humanidad.

### En el Salón Victoria

Conforme se había anunciado, se dió el miércoles día 13 de los corrientes la velada pro-fondo JUSTICIA SOCIAL, en el Salón Victoria, organizada por la Juventud Socialista.

Se puso en escena el magnífico drama en tres actos original de Felipe Sassone titulado "Volver a Vivir" por el cuadro artístico de la misma, el cual, puso toda su voluntad en salir airoso en su cometido y lo consiguió, ya que el numeroso público que había en el local supo apreciar y premiar la labor voluntariosa de nuestros compañeros.

En el papel de Elvira, la compañera Margarita Victory, demostró sus cualidades artísticas, encarnando muy realmente dicho personaje, que pareció incluso que en muchos momentos lo estuviera viviendo.

La compañera Aurora Carretero puso de manifiesto una vez más, su inteligencia teatral, que como sabemos todos, es una de las mejores aficionadas del teatro menorquín, que cuando sale a escena sabemos por descontado que su brillante actuación ha de seducir al público. En el papel de Victoria nos demostró sus excelentes cualidades artísticas.

El público lamentó que en esta obra no pudiera lucirse la compañera Nini Vinent, puesto que aún perduró el grato recuerdo de su actuación en la anterior velada.

La niña Magdalenita Delmedo, tanto con su papel en la obra como con la poesía que recitó en uno de los entreactos, causó la admiración de todos, ya que no podían esperar que una niña tan pequeña tuviera la serenidad y la expresión que ella demostró poseer y por eso la premió el público con una estruendosa ovación.

En cuanto a los compañeros, todos supieron representar con bastante acierto los papeles que se les encomendaron.

Pudo destacarse por lo importante de su papel el compañero Floreal Barber que supo a la mitad del segundo acto arrancar una fuerte ovación lo mismo que a los finales de cada acto. Muy discreto y fino estuvo el papel de Hernán Maldonado interpretado con acierto por Marcelo Manent.

Los demás compañeros muy bien ya sean Juan López, Juan Domínguez, Gaspar Melsión y Antonio Noguera.

Los Compañeros Ceferino Pons y Miguel Gomila, estuvieron lo mejor que de ellos se puede desear ya que

hicieron una creación sublime de los respectivos papeles de D. Pablo y Juan.

Finalizó la velada con un animadísimo baile familiar que duró hasta las primeras horas de la madrugada.

En fin una velada de esas que dejan un grato recuerdo y una grata compensación, ya que se obtuvo un crecido ingreso, para nuestro querido semanario JUSTICIA SOCIAL.

NEOFITO

### Carta abierta

Camarada Presidente de la Juventud Socialista de Mahón.

Presente

Estimado compañero: He creído prudente manifestar por medio de estas líneas mi equivoco proceder, al darme de baja como afiliado de la Juventud Socialista, en fecha no muy lejana.

Sobre mi alejamiento de las filas proletarias y del seno Socialista, se han hecho tantos comentarios que me veo obligado a dar una explicación que no admita dudas.

Cuando pedí mi ingreso en la citada entidad política, no tenía del todo comprendido lo que significaba el marxismo para el obrero, tenía las ideas bastante confusas y con mis meditaciones penetré en un laberinto del cual no vi más salida, que la de causar baja como afiliado. Hoy, que puedo venagloriarme, estoy completamente identificado con la causa Socialista y por lo tanto pido al Comité de la Juventud mi reintegro, seguro que he de saber pagar con toda la fuerza de mis convicciones lo que significa el Socialismo.

Esperando verme favorecido en mi petición, ya que creo, supe a tiempo darme cuenta de mi equivocación, quedo vuestro y de la causa

M. COLL

P. D.—Ruego a usted se sirva publicar esta carta en el semanario JUSTICIA SOCIAL

DE LO CONTENIDO EN ESTA PÁGINA SE HACE RESPONSABLE LA JUVENTUD SOCIALISTA OBRERA DE MAHÓN

# ¡Jóvenes revolucionarios! El día 22 de los corrientes es el desfile en el Escorial. Hay que repeler cualquier intento fascista